
张家弄片区昨天成功征收，百年老宅将转型
为历史文化居住复合街区

看到签约比例   %
居民激动得哭了

给更多企业“不打扰的温柔”
潘高峰

新民眼
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本报讯（记者 裘颖琼）《关于全

面践行人民城市理念努力开创人民

城市建设新局面的实施方案》近日

正式发布，这是上海新一轮人民

城市建设实施方案。记者从方案

起草牵头单位上海市住建委获

悉，该方案在总结上一轮人民城

市建设成效的基础上，全面践行

人民城市理念，进一步突出民生

福祉，围绕经济发展、民生保障、

文化软实力、城市管理精细化、绿

色转型、社会治理等7方面明确具

体措施。

“新一轮方案集中表述和老百

姓关联度强的重点任务。”市住建

委相关负责人告诉记者，方案在起

草阶段，坚持“问计于民、问需于

民”，通过网上发放问卷调查和人

民建议专项征集，共收到3万多条

市民意见建议。“大家对就业、医

疗、住房、社会治理等方面的关注

度较高。一些看上去非常小的点，

只要和老百姓需求、期望相关，并具

备代表性的，都被转化、吸纳到方案

中。”

比如，市民提出的“探索把与人

民群众生活息息相关的工种纳入紧

缺急需高技能人才职业目录”“搭建

多方参与的‘善治街区’平台”“科学

设置公共区域废物箱”等优秀建议，

看似不大的点，但都被原封不动吸

纳到方案中。

此外，方案起草的过程也是凝

聚共识、形成合力的过程。着眼于

“到2027年底”，40多个职能部门坚

持“把最好的资源留给人民”“用优

质的供给服务人民”，召开多场座谈

会，把一些保障改善民生的任务、节

点进行明确、更新。

比如，聚焦“拎马桶”问题，明确

到2025年全面解决；大力推进旧区

改造、旧住房成套改造，明确到2027

年全面完成小梁薄板房屋改造；加

快推进城中村改造，明确到2026年

全面启动整体改造项目，完成整治

提升项目；到2027年基本完成整体

改造项目的签约；完善“一张床、一

间房、一套房”多层次租赁住房供应

体系，提出“建设不少于9万张新时

代城市建设者管理者之家床位”。

深入实施“千座公园”，提出“到2027

年，城乡公园数量达到1200座以上、

人均公园绿地面积力争达到10平方

米”。

和第一轮人民城市建设实施方

案相比，新一轮方案融入了近几年

城市发展过程中涌现出的一些新

理念、新治理方法。“比如推进儿童

友好城市建设就是近几年才提出

的新要求。再比如‘多格合一’‘三

所联动’，都是近几年基层治理的

创新举措。”市住建委相关负责人

说，新一轮方案意在突出重点、以

点带面，后续相关部门都会持续进

行扩展。

白蚁出没
白天家里伸手不见五指
面积61738平方米的张家弄片

区名字虽不起眼，地段却是“黄金”

中的“黄金”——马路对面就是环

贸广场、淮海百盛等商场和轨交换

乘枢纽陕西南路站。不过，这里的

居住条件却实在不好，大多数房屋

建造于20世纪二三十年代（见上

图），拥挤嘈杂，夏天经常有居民被

白蚁吓出家门。

旧改工作组的工作人员说，在

这些老房子里，道生里的总体情况

公认最差：居民至今还用着痰盂，

下楼不能“走”楼梯，而要坐在台阶

上“滑”下来，好几个工作人员都在

居民家里下楼时踩空崴了脚。就

像1945年出生在道生里的赵老伯

说的那样，过去家中白天也伸手不

见五指，搬进过渡房后，他第一次

感觉到阳光的温暖灿烂。

走家串户
征收人员日夜扑在基地
像赵老伯这样在古稀之年“换

了一种活法”的居民还有许多。也

正因此，已经退休又被请回居民区

第一线的湖南街道“梧桐坊”老书

记工作室成员张秀云说，旧改去年

一启动就碰上了夏季连续的高温

天，大家走家串户流过汗，甚至流

过泪，十分辛苦。“几乎所有参与征

收的工作人员都日夜扑在基地里，

天 天‘997’，但 是 ，看 到 这 个

‘100%’的数字，顿时感觉一切都

值得了！”

张家弄的居民盼望旧改已经许

多年了，不过，在旧改真正推进的时

候，面对人生轨迹的骤变，每家每户

都会面临许多实际的问题。工作组

心怀“儿女之情”，为居民想了很多

办法，也开了很多场圆桌会、调解

会、咨询会，为大家厘清利弊、化解

矛盾、这是顺利签约的基础。

梁军举了一个鲜活的案例。

片区里有一家生意不错的饺子馆，

听说要旧改，店主和房东开口要28

万元赔偿，而房东只愿意拿出二三

万元。双方分歧巨大，街道利用

“三所联动”机制，牵头双方坐下来

谈了三四次，摆事实、讲道理，双方

达成了12万元的补偿协议。虽然

不足店主开价的一半，又是房东最

初方案的五六倍，然而，双方最终

都很满意。最后，店主给参与调解

顾不上吃饭的工作人员端来热腾

腾的饺子，房东则在次日送来了感

谢的锦旗。梁军说：“群众工作就

是要用真的感情、实的方法，这盘

饺子和这面锦旗说明我们的工作

得到了群众的认可，这是对我们最

大的褒奖！”

旧改靠民
未来更多居民安居乐业
旧改征收是民生工程，也是民

心工程；征的是房子，收的是民

心。张家弄片区房情复杂，数量又

庞大，圆满实现100%签约的关键，

就是真情换真心。去年11月以

来，徐汇区相继成功实施枫林街道

东安片区和湖南街道张家弄片区

旧改地块100%签约。东安片区涉

及6000余户居民，是上海史上最

大的单地块一次性征收项目，昨

天下午，作为2025年徐汇首个成

功项目，张家弄片区也晒出了

100%的优异成绩，是徐汇“旧改为

民，旧改靠民”的生动体现。

今年，徐汇区将继续探索成

套改造项目集约化专业化管理机

制，推进4个项目、2.7万平方米

开竣工，让更多居民在徐汇安居

乐业。 本报记者 孙云

沪新一轮人民城市建设实施方案发布
到2027年全面完成小梁薄板房屋改造，城乡公园达1200座以上

上海最近出台的一项制度试
点方案，给不少企业送上了一份最
好的春节礼物。
据媒体报道，这份《上海市工

业领域经认定的经营者（AEO）制
度试点实施方案》，由市经信委、市
公安局、市司法局、市人社局等7

个部门联合出台，其核心就是受信
企业免检。相关企业只需在“一网
通办”在线签署承诺书，接下来的
3年内，针对低风险行政检查事
项，企业被打扰次数几乎降为零，
可以心无旁骛地把全副精力投入
创新研发、市场拓展、产品质量提

升等核心要务中，全力拼经济。
过去，每年节前节后都是各种

检查的高峰期，一批又一批、一次
接一次的检查令很多企业不堪重
负。尽管各执法部门也都是依法
依规行事，但客观上令企业在应对
检查上耗费了大量的人力、物力和
时间成本，干扰了企业正常的生产
经营秩序，也在一定程度上束缚了
企业发展的步伐。
上海这项全国首创的工业领

域AEO制度试点，借鉴的是海关
较为成熟的AEO制度经验。所谓
“AEO”，意为“经认定的经营者”。
方案聚焦上海三大先导产业和六
大重点产业，首批认定了2360家
工业企业，为其送上“三重好礼”：3

年内，针对低风险行政检查事项，
免于有计划的现场检查；针对中风
险行政检查事项，每年仅检查一
次；推行柔性执法，对情节轻微或
社会危害较小的企业违法行为适
用首违不罚。
有人可能会问，这样做会不会

从一个极端走向另一个极端，失之
于宽？事实上，这种“不打扰”并非
放任自流，而是在严格监管的基础
上，通过制度创新实现精准监管、
高效监管，在保障企业合法权益的
同时，也确保了市场秩序稳定。
从首批试点企业的认定过程

来看，多部门严格把关，从约5000

家企业中筛选出符合9个指标的
“优等生”——这些企业在历年的

行政执法检查和金融大数据中表
现优异，3年内未发生过安全生产
责任事故、环境污染事故、欠薪等
违法行为，且无单次处罚金额超过
5万元的行为。从行业类型分布
上，高端装备、电子信息、汽车、生
物医药等重点行业企业居多，这也
表明制度对重点产业发展的有力
支持。同时，受信企业名单实行动
态管理，3年复核一次，保证了制
度的公平性与科学性，也激励企业
持续保持良好的经营状态和合规
记录。
上海的创新举措，也与国家对

涉企行政检查的要求高度契合。
国务院1月7日公布的《关于严格
规范涉企行政检查的意见》明确指

出，要最大限度减少入企检查的频
次，从严控现场检查、合理选择检
查方式、建立分级分类检查制度、
公布年度检查频次上限四个方面
作出规定。
五月天乐队有句歌词：“不打

扰，是我的温柔”。上海给企业“不
打扰的温柔”，不仅是监管制度的
创新，也是营商环境的优化提升，
对整个经济生态都会产生积极影
响。期待未来这项试点可以惠及
更多企业，让其轻装上阵。各地
区、各部门也应不断借鉴经验，探
索优化涉企行政检查的方式方法，
为企业发展营造更加宽松、公平、
有序的营商环境，共同助力中国经
济持续繁荣发展。

既有故土难离的不舍，又有
对新生活的期盼。昨天下午，在
徐汇区湖南街道张家弄片区房屋
征收签约100%比例生效现场，几
位上了年纪的居民情不自禁流下
了激动的泪水。湖南街道党工委
副书记梁军也动情地说：“看到这
个数字百感交集，眼睛也湿润了。”
张家弄片区是上海首批试点

城市更新单元“三师联创”的旧改
项目。让参与旧改的工作人员和
居民都情难自禁、感慨万分的，是
环贸广场脚下的这片“蜗居”终将
成历史，衡复风貌区黄金地段的
这片百年弄堂即将焕新为复合功
能的历史文化居住街区，是1000

余户居民历经260多个日夜终于
达成了来之不易的100%签约。
“到了这把年纪，终于能换一个活
法了！”居民老张的感叹，道出大
家的心声。

■ 俯瞰张家弄地区 受访者 供图


